## **Estimados lectores:**

Es muy grato poner a su disposición una edición más de nuestro boletín Señales de Humo. A pesar de la pandemia, los trabajadores del Centro INAH Sonora hemos intentado continuar cumpliendo con las tareas sustantivas, sin embargo, muchas actividades se realizaron en forma virtual, como el amable lector lo podrá apreciar en los artículos de Eréndira Contreras, donde su autora reseña el ciclo de Conferencias Tardes de CafélNAH 2021; asimismo, Juan José Gracida nos comparte la realización de la XVI Semana de Historia Económica del Norte de México; Esperanza Donjuan aborda el Foro de Misiones del Noroeste de México, en donde se le rindió homenaje póstumo a Raquel Padilla Ramos (†), quien por muchos años fuera su coordinadora académica. Asimismo, Patricia Olga Hernández, sobre la guinta edición del Seminario Ales Hrdlicka. Por su parte, Felisa J. Aguilar, Norma B. Lara y Martha Olvia Solis nos introducen al fascinante mundo de la paleontología y explican cómo se realizó la primera Jornada en línea "Los fósiles que nos unen: el patrimonio paleontológico de Sonora". El antropólogo Alejandro Aguilar Zeleny aborda el tema de la "Petición de perdón a la tribu Yaqui", por parte de la Presidencia de la República y la firma del acuerdo para implementar el Plan de Justicia Yaqui. Cuando las circunstancias lo permitieron, también se realizaron eventos presenciales, como se puede apreciar en los artículos de Rogelio León Ruiz exposición "Nuestra Memoria", así como de Elisa Villalpando quien nos comparte cómo se celebró el X aniversario de la apertura de la Zona Arqueológica Cerro de Trincheras, la primera zona oficialmente abierta al público en Sonora. En otro tenor, Marco Uribe expone dos casos de recuperación de patrimonio cultural, uno de los más importantes es una pila bautismal de cobre del siglo XVIII y un acetre del siglo XIX, que pertenecieron a la iglesia de la antigua misión de Nuestra Señora de la Concepción de Caborca. Los arquitectos Verónica Gutiérrez, Anabel Leyva y Omar Jara, del área de Monumentos Históricos nos hablan sobre los trabajos de protección, catalogación, gestión y difusión del patrimonio edificado de Sonora. Por último, Júpiter Martínez comparte el hallazgo de un cementerio del siglo XVIII en las excavaciones realizadas en el templo de la antigua misión de Cocóspera.

Hist. Esperanza Donjuan Espinoza Integrante del Comité Editorial del CIS

## PETICIÓN DE PERI AGRAVIOS A LOS F ORIGINARIOS

## EMO JIOKOIWAME JUME YOEN JOMEM BETCHI'IBO

## ALEJANDRO AGUILAR ZELENY

El 28 de septiembre del 2021 es una fecha histórica para los pueblos originarios de México, en este día se llevó a cabo, en Vícam Pueblo, Río Yaqui, el acto de "Petición de Perdón" a la tribu Yaqui por parte de la presidencia de la república; se firmó, además, el acuerdo para implementar el Plan de Justicia Yaqui, ante la presencia de las Autoridades Tradicionales de los Ocho Pueblos. Dentro del acto protocolario se contó con la participación de dos grandes personajes de la

cultura mexicana, entre ellos el antropólogo Salomón Nahmad, quien en la década de los años ochenta participó en el Plan de Desarrollo de la Tribu Yaqui. Asimismo, con la presencia del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, hijo del general Lázaro Cárdenas, quien en los años cuarenta suscribió uno de los acuerdos más importantes firmados entre la tribu Yaqui y el gobierno mexicano. A continuación, presentamos fragmentos del mensaje de estos importantes personajes.



FIRMA DEL PLAN DE JUSTICIA YAQUI, POR EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA Y AUTORIDADES. TRADICIONALES DE LA TRIBU YAQUI. 28/SEPTIEMBRE/2021.